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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
COMISIÓN DE IGUALDAD SUSTANTIVA 
 
EDITARÁ IEEQ LIBRO SOBRE LA PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE MUJERES INDÍGENAS 
La Comisión de Igualdad Sustantiva del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó la 
edición del texto testimonial “La participación de las mujeres indígenas en la política y en la comunidad: 
voces, desafíos y perspectivas”. Como parte de la colección “Conociendo identidades construimos 
democracia”, la obra busca acercar a la ciudadanía a las experiencias y perspectivas de mujeres con 
destacadas trayectorias políticas y de participación en su comunidad. Asimismo, pretende visibilizar la 
valiosa contribución de las mujeres indígenas en la esfera política y social, así como los desafíos que 
enfrentan en su participación en estos ámbitos. La coordinación de la publicación estará a cargo de las 
consejeras Rosa Martha Gómez Cervantes y María Pérez Cepeda, así como de los consejeros Daniel Dorantes 
Guerra y Carlos Rubén Eguiarte Mereles. En la sesión de la Comisión se contó con la presencia de las 
consejeras Rosa Martha Gómez y Karla Isabel Olvera Moreno, el consejero Daniel Dorantes, así como las 
representaciones de los partidos políticos Morena y Querétaro Seguro. 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/03/22/editara-ieeq-libro-sobre-la-participacion-politica-de-
mujeres-indigenas/ 
 
https://circulonoticias.com/editara-ieeq-libro-sobre-la-participacion-politica-de-mujeres-indigenas/ 
 
https://pensadorqueretano.com/queretaro/editara-ieeq-libro-sobre-la-participacion-politica-de-mujeres-
indigenas/ 
 
APOYO AL CONCYTEQ 
 
ENTREGA IEEQ RECURSOS EN PRO DE LA CIENCIA 
Por Lorena Sandoval 
En lo que va del año, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) ha destinado 6.3 millones de 
pesos al Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Querétaro (CONCYTEQ) por concepto de multas a 
partidos políticos. La Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, informó que estos recursos se 
han entregado en calidad de donación al CONCYTEQ, con el objetivo de apoyar diversos proyectos científicos 
y tecnológicos que contribuyan a resolver problemáticas en Querétaro en estas áreas. Durante el año 
anterior, Muñiz Rodríguez reveló que a través del IEEQ se destinaron 39 millones 202 mil 604 pesos para el 
mismo propósito. Asimismo, destacó que todos los partidos políticos fueron sancionados a lo largo del año 
por diversas causas. “Es de suma importancia que los recursos provenientes de las multas sean destinados al 
CONCYTEQ, ya que con estos fondos se llevan a cabo proyectos en ciencia y tecnología (…) Me atrevería a 
decir que todos los partidos fueron sancionados”, señaló. La Consejera Presidenta del IEEQ explicó que las 
multas son designadas por el Instituto Nacional Electoral y el Tribunal Electoral, una vez que determinan la 
sanción económica. Posteriormente, el IEEQ concentra el recurso y lo entrega al CONCYTEQ. “La bolsa -
económica- va surgiendo; el INE nos indica qué partido político debe ser multado, cuánto se debe retener e 
incluso nos proporciona los porcentajes a retener de la ministración que se les hace a los partidos políticos”, 
detalló la funcionaria. De acuerdo con la Ley del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), los recursos obtenidos por multas en materia de fiscalización dependen del proceso electoral 
correspondiente y se destinan a las multas derivadas de procedimientos en materia de fiscalización de los 
recursos públicos. (AD principal Y 3) 
 
https://aldialogo.mx/politica/2024/03/22/entrega-ieeq-recursos-en-pro-de-la-ciencia/ 
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FONDOS DE MULTAS FORTALECEN LA CIENCIA EN QUERÉTARO 
Por Paco Vázquez 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) ha convertido sanciones en oportunidades 
científicas, reasignando más de 6 millones de pesos en multas de partidos políticos al Consejo de Ciencia y 
Tecnología del Estado (CONCYTEQ). La presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, destacó la 
trascendencia de redirigir fondos a la investigación y desarrollo tecnológico, implicando un paso 
significativo para el avance científico regional. "La inversión en ciencia y tecnología es primordial para el 
progreso de nuestra sociedad. Este año, las aportaciones derivadas de las sanciones políticas se han 
canalizado hacia iniciativas clave en estos sectores," afirmó la funcionaria electoral. Cada infracción 
cometida por los partidos se traduce en un soporte económico para CONCYTEQ, asegurando un flujo 
constante de recursos para el ámbito investigativo. Según Muñiz Rodríguez, este ciclo de financiamiento 
proporciona una base sólida para futuras exploraciones científicas. Las cifras y procedimientos están 
regulados y determinados por el Instituto Nacional Electoral (INE), que indica las cantidades a detraer de las 
asignaciones partidarias. "Prácticamente no hay partido exento de estas multas, lo que resulta en un abono 
regular para el fondo de la ciencia," comentó Muñiz, destacando la prevalencia de irregularidades entre las 
filas partidistas. Con este mecanismo de redistribución de fondos, Querétaro fortalece su compromiso con la 
innovación y se erige como un modelo de responsabilidad electoral convertida en progreso científico. 
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/fondos-multas-fortalecen-ciencia-en-
queretaro_1515957_102.html 
 
POR MULTAS, PARTIDOS POLÍTICOS PAGARON $39 MDP A IEEQ EN 2023 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) cobró $39 millones 202 mil 604 pesos por concepto 
de multa a partidos políticos con registro en la entidad, declaró la presidenta de dicho instituto, Grisel Muñiz. 
Estos recursos fueron entregados, como lo marca la ley, al Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de 
Querétaro (Concyteq), con el objetivo de que dichos recursos sean utilizados para crear proyectos científicos 
y tecnológicos. Así mismo, entre la actividad del IEEQ en 2023 se realizaron 56 procedimientos en la 
Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos, de los cuales 30 fueron ordinarios y otros 26 fueron especiales. “Es 
el órgano ejecutivo auxiliar de la Secretaría Ejecutiva que elabora los proyectos de acuerdos y resoluciones 
que son competencia del consejo general, además, tramita, sustancia y da seguimiento a los procedimientos 
sancionadores, así como a los medios de impugnación, en materia electoral”, informó Grisel Muñiz. 
Querétaro Seguro, nuevo partido. Dentro de las labores que resumió estuvieron el analizar los informes 
financieros de tres organizaciones civiles que pretendieron, cada una, formar un partido político. Cabe 
señalar que únicamente una logró su cometido, y se denominó como Querétaro Seguro. Acciones de 2023. 
Destacó las siguientes acciones durante el año 2023: el registro de un partido político local; las políticas 
institucionales de igualdad de género, inclusión y no discriminación; el calendario electoral; los lineamientos 
en materia de elección consecutiva; los lineamientos que garantizan el principio de paridad; y por último, los 
lineamientos para el registro de las candidaturas. Convenio para seguridad en elecciones. Por último, 
mencionó que se realizó un Convenio General de Apoyo y Colaboración con el objetivo de atender la 
seguridad del presente proceso electoral entre el Instituto Nacional Electoral (INE), la Fiscalía General del 
Estado de Querétaro, el Poder Judicial del Estado de Querétaro y el Tribunal Electoral del Estado de 
Querétaro (TEEQ). (NQS 1) 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/por-multas-partidos-politicos-pagaron-39-mdp-a-ieeq-en-2023/ 
 
REGISTRO DE CANDIDATURAS 
 
MORENA QUERÉTARO PIDE A DIRIGENCIA NACIONAL ADELANTAR SELECCIÓN DE CANDIDATOS  
Por: Kevyn Mascott  
La dirigente de Morena en Querétaro, Rufina Benítez Estrada, instó a la dirigencia nacional de su partido a 
adelantar el proceso de selección de las candidaturas locales para el proceso electoral en el estado.  
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Benítez Estrada realizó esta petición para presentar las listas en tiempo al Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ), para que los candidatos y las candidatas cuenten con el tiempo suficiente para presentar 
su documentación. Asimismo, comentó que el candidato José María Tapia podría volver a ser considerado 
para competir por la alcaldía de Querétaro, luego de ser descartado tras supuestas violaciones en el proceso 
de selección de la coalición 'Sigamos Haciendo Historia' entre Morena, Partido Verde y Partido del Trabajo. 
Por otra parte, lamentó que la aspirante Paloma Arce Islas contemple formar parte de otro partido si su 
perfil no es considerado para la alcaldía capitalina; no obstante, enfatizó que todos los precandidatos tienen 
que respetar los resultados de las encuestas. 
 
https://www.meganoticias.mx/queretaro/noticia/morena-queretaro-pide-a-dirigencia-nacional-adelantar-
seleccion-de-candidatos/506068 
 
COLUMNA BAJO RESERVA 
MORENA ESTATAL TAMBIÉN EXIGE LAS CANDIDATURAS AL CEN. Nos comentan que la dirigencia estatal 
de Morena que preside Rufina Benítez se sumó a la propuesta de Paloma Arce para exigir al Comité Nacional 
que preside Mario Delga- do para que adelante la fecha de la designación de candidatas y candidatos a los 18 
ayuntamientos y diputaciones locales, pues de lo contrario se corre el riesgo de no alcanzar a registrar a 
todos y todas ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), tal como sucedió hace tres años, 
debido a que muchos aspirantes no alcanzaron a reunir toda la documentación requerida por el órgano 
electoral. (EUQ 2) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/opinion/bajo-reserva/bajo-reserva-23-de-marzo-de-2024/ 
 
RECICLA MC A PERFILES DE OTROS PARTIDOS POLÍTICOS 
Por Jahaira Lara 
A finales de marzo, el partido Movimiento Ciudadano podría tener listos los perfiles que contenderán a nivel 
local por los puestos de elección popular, con el objetivo de poder darlos a conocer los primeros días de 
abril. De acuerdo con el dirigente estatal, César Cadena, ya se trabaja en las últimas definiciones respecto a 
quiénes ocuparán las candidaturas para las presidencias municipales y las diputaciones locales; por lo que se 
espera que a la brevedad se puedan sumar a los recorridos que ya realizan los aspirantes a cargos federales. 
Cadena Romero recordó que de acuerdo con las fechas que marca el Instituto electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ), los registros de estos candidatos deberán concretarse del 3 al 7 de abril, por lo que reiteró 
que se espera tener todo listo a finales de marzo. Por otra parte, compartió que el próximo lunes 25 de 
marzo se hará la presentación oficial de todos los candidatos que aspiran a puesto federal, por lo que 
exhortó a la población a conocer los perfiles y las propuestas. (NQS 7) 
 
REGISTRARÁN OCHO SU CANDIDATURA INDEPENDIENTE 
Por Karen Munguía 
Solo ocho de los aspirantes a candidaturas independientes podrán registrar su candidatura al haber juntado, 
como mínimo, el 2% de las firmas ciudadanas para concretar su registro, siendo Javier Navarrete de León, 
aspirante a la presidencia municipal de Corregidora, el único que no alcanzó el umbral. Durante sesión 
extraordinaria del consejo municipal de Corregidora, se informó que para tener derecho a registrar la 
candidatura independiente se requerían tres mil 403 firmas, correspondientes al 2% de la lista nominal 
integrada por 170 mil 117 personas. Sin embargo, solo envió al INE 767 firmas ciudadanas, de las cuales solo 
651 se encontraban en la lista nominal, por lo que se rechazó su intención de registro. “Se determina 
improcedente el derecho a registrarse en candidatura independiente a la planilla de Ayuntamiento del 
municipio de Corregidora, encabezada por Javier Navarrete de León, así como la lista de regidurías por el 
principio de representación proporcional en virtud de no haber obtenido al menos el 2% de manifestaciones 
de apoyo de la ciudadanía registrada en la lista nominal de electores del referido municipio”, leyó Eduardo 
Guzmán Segovia, secretario técnico del consejo municipal durante sesión. La tarde de este viernes 
sesionaron los consejos municipales y distritales del resto de municipios con aspirantes a las presidencias 
municipales, los cuales fueron avalados al recabar, del 19 de enero al 17 de febrero, entre el 4.97% al 
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691.46% más de las firmas necesarias para tener derecho a su registro. Se trata de Sergio Martínez Gómez y 
Leonardo Diez de Bonilla Martínez, aspirantes a la presidencia municipal de Colón, quienes debían juntar 
997 firmas. Tras la validación de las firmas con la lista nominal, Sergio tuvo mil 250 y Leonardo mil 61, es 
decir, 25.37% y 6.41% más de lo requerido, respectivamente. En el caso de Jalpan de Serra se requerían 445 
firmas, por lo que Efraín Muñoz Cosme y Rubén Hernández Robles rebasaron en más del 100% las firmas 
requeridas con mil 609 y tres mil 522, respectivamente. En Tequisquiapan eran necesarias mil 145 firmas, 
por lo que se validaron las aspiraciones de Andrés Trejo Valencia y María del Rosario García Huerta al 
entregar, validas en lista nominal, mil 430 y mil 220 firmas, es decir, 24.89% y 6.55% más de las necesarias. 
Para el caso de Tolimán, a Saúl Sánchez Pérez le validaron 464 firmas, un 4.97% más de las necesarias que 
eran 442; mientras que para San Joaquín se requerían 150 firmas, por lo que el consejo validó la aspiración 
de J. Belem Ledesma Ledesma quien entregó mil 81 firmas, validas con lista nominal, es decir, 620.66% más 
de las requeridas. (DQ 4) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/elecciones-2024/improcedente-el-registro-de-javier-navarrete-
como-candidato-11641548.html 
 
DENUNCIAS 
 
PROMETE BECAS ABEL ESPINOZA EN CAZADERO, EN FLAGRANTE ACTO ANTICIPADO DE CAMPAÑA 
En un acto desesperado por ganar simpatías en busca de la diputación local del décimo distrito, Abel 
Espinoza Suárez quien será candidato del PAN y PRI en San Juan del Río de forma por demás flagrante se le 
vio pidiendo el voto en lo que se castiga por las autoridades electorales como un acto anticipado de campaña. 
Y es que Abel Espinoza en su cuenta personal de Facebook, presumió fotografías donde se observa en amena 
charla con habitantes de la comunidad de Cazadero, comunidad que se halla en el distrito 10 donde el 
profesor busca conseguir votos. Asistentes al evento, aseguran que Espinoza Suárez se comprometió con los 
votantes que de ser favorecido con su voto y de llegar como diputado, estaría ayudando tanto al cuidado del 
agua como aportar y apoyar con becas escolares para estudiantes de educación básica. Mientras en Morena 
documentan la pifia realizada por Abel Espinosa al exhibirse por sí mismo en tan grave falta violando las 
reglas electorales, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) debe intervenir de forma leal 
haciendo cumplir los estatutos y no permitiéndole el registro como candidato. 
 
https://vozimparcial.com.mx/2024/03/23/atencion-ieeq-promete-becas-abel-espinoza-en-cazadero-en-
flagrante-acto-anticipado-de-
campana/224923/?utm_campaign=shareaholic&utm_medium=twitter&utm_source=socialnetwork 
 
INFORME 
 
RINDE IEEQ CUENTAS A LA CIUDADANÍA Y GARANTIZA ELECCIONES CON INTEGRIDAD 
A 72 días de la elección más grande en la historia de México, el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) trabaja con la ciudadanía para organizar elecciones conforme a los más altos estándares y 
principios de la democracia, afirmó la consejera presidenta Grisel Muñiz Rodríguez al presentar el informe 
de labores del organismo durante 2023. “El Instituto trabaja día a día, con integridad y convicción 
democrática. Contamos con un equipo con las competencias técnicas y la eficiencia que se requiere para 
desempeñar nuestras funciones con altura de miras”, afirmó. La presidenta estuvo acompañada por las 
consejeras Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda; los consejeros 
Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa, así como el 
secretario ejecutivo Juan Ulises Hernández Castro, integrantes del Consejo General. Además, contó con la 
presencia de Carlos Alberto Alcaraz Gutiérrez, secretario de gobierno del Poder Ejecutivo; Mariela Ponce 
Villa, magistrada presidenta del Tribunal Superior de Justicia del Estado; Luis Gerardo Ángeles Herrera, 
presidente de la 60 Legislatura del Estado; Ana Lilia Pérez Mendoza, vocal ejecutiva de la Junta Local del 
Instituto Nacional Electoral (INE), y Norma Jimenez Fuentes, presidenta del Tribunal Electoral del Estado, a 
quienes hizo entrega del informe presentado. En su mensaje, la presidenta indicó que el Consejo General 
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celebró 26 sesiones, en las que aprobó 63 acuerdos y 14 resoluciones, entre las que destacó el registro de un 
partido político local; las políticas institucionales de igualdad de género, inclusión y no discriminación; el 
calendario electoral y la normatividad para dar certeza al proceso electoral, así como garantizar los derechos 
político-electorales de la ciudadanía. Añadió que las 14 comisiones permanentes y transitorias sesionaron en 
70 ocasiones para dar cauce a la agenda institucional en temas como: organización electoral, educación 
cívica y participación, fiscalización, inclusión, vinculación, transparencia y tecnologías de la información, 
igualdad sustantiva, jurídico, formación del funcionariado y asuntos del proceso electoral. A fin de fortalecer 
la cultura democrática y la formación de ciudadanía, detalló que se realizaron más de mil actividades en los 
18 municipios de la entidad, con la participación directa de más de 145 mil personas entre niñas, niños, 
jóvenes, mujeres, docentes, madres y padres de familia e integrantes de grupos de atención prioritaria. En 
materia jurídica, compartió que fueron sustanciados 56 procedimientos sancionadores por posibles 
infracciones a la normatividad electoral, los cuales fueron remitidos al tribunal electoral local para su 
resolución. Además, de la emisión de 34 pronunciamientos sobre medidas cautelares y 122 actas de oficialía 
electoral. Subrayó que el Instituto cumplió al 100 por ciento con las obligaciones de transparencia, al tiempo 
que dio trámite a la totalidad de las solicitudes de información y de protección de datos personales recibidas, 
en un plazo menor al establecido en la normatividad aplicable. Aseguró que, conforme al principio de 
máxima publicidad, se difundió la actividad cotidiana del Instituto y la relacionada con el proceso electoral 
por diversos medios, a fin de motivar la participación de la ciudadanía. En el mismo sentido, reconoció el 
acompañamiento permanente de los medios de comunicación y su labor indispensable para el 
fortalecimiento de la democracia. Con respecto al ejercicio de los recursos financieros, la presidenta 
manifestó que estos fueron administrados con eficacia, eficiencia, economía, transparencia y honradez, toda 
vez que la ética es la brújula que dirige las acciones al interior del organismo. Explicó que, derivado de 
sanciones impuestas a los partidos políticos, se transfirieron 39.2 millones de pesos al Consejo de Ciencia y 
Tecnología del Estado de Querétaro. Sobre las actividades preparatorias del Proceso Electoral Local 2023-
2024, para la renovación de 25 diputaciones locales y los 18 ayuntamientos, refirió la integración e 
instalación de 27 Consejos Distritales y Municipales, la elaboración de materiales y documentación electoral, 
así como los avances en el desarrollo e implementación del Programa de Resultados Electorales 
Preliminares (PREP), entre otras actividades. De igual manera, resaltó la eficaz coordinación y colaboración 
con el INE, organismos electorales locales y federales, el TEEQ, la Fiscalía General del Estado, el Poder 
Judicial del Estado, la Secretaría de Educación en el Estado, la USEBEQ, autoridades en materia de seguridad, 
instituciones educativas, medios de comunicación, entre otras. “Nuestro faro es brindar certeza de que el 
voto que van a emitir el próximo 2 de junio, cuente y sea plenamente respetado; pues este Instituto trabaja 
permanente e intensamente para organizar elecciones libres y auténticas”, sostuvo. El acto de rendición de 
cuentas celebrado en el Teatro Experimental del Querétaro Centro de Congresos reunió a autoridades de los 
tres órdenes de gobierno, integrantes del Instituto; representantes de partidos políticos, organizaciones de 
la sociedad civil, organismos autónomos, instituciones electorales, universidades y medios de comunicación; 
así como público en general. El documento “Informe Anual 2023” se encuentra disponible para su consulta: 
ieeq.mx. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/rinde-ieeq-cuentas-a-la-ciudadania-y-garantiza-elecciones-con-
integridad/ 
 
https://frenteinformativo.com.mx/el-ieeq-rindio-su-informe-de-actividades-y-aseguro-que-habra-una-
eleccion-segura/?feed_id=2071&_unique_id=65fdd23c0493f 
 
https://efectohub.com/rinde-ieeq-cuentas-a-la-ciudadania-y-garantiza-elecciones-con-integridad/ 
 
https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/ieeq-garantiza-elecciones-con-integridad-en-queretaro/ 
 
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/ieeq-garantiza-elecciones-limpias-e-%C3%ADntegras/ar-
BB1kmcSd 
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INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
POR RESOLVER DOS DENUNCIAS CONTRA NIETO 
Actualmente hay dos denuncias en proceso en contra de Santiago Nieto, candidato al Senado por el partido 
Morena, siendo éste el candidato más señalado en el marco del proceso electoral federal, indicó Ana Pérez, 
vocal ejecutiva del INE en Querétaro. (DQ 4) 
 
NECESARIA MAYOR PROMOCIÓN DE LAS PROPUESTAS CULTURALES 
Se debe trabajar en los contenidos de los medios de comunicación masiva, por ello nos hemos reunido con 
Claudia Sheinbaum, Candidata a la presidencia, para desarrollar un proyecto que procure la superación de 
las personas a través de dichos contenidos mejorados, así lo dio a conocer el cantautor mexicano Gabino 
Palomares. (NQS 6) 
 
NO OBLIGAREMOS A NADIE A VOTAR POR SHEINBAUM 
Erik Osornio, secretario general de la CATEM, mencionó que se busca tener acercamiento con todos los 
candidatos estatales y conocer sus propuestas; reconoció que se tiene una unión con la candidata 
presidencial Claudia Sheinbaum, sin embargo, este no es motivo para no escuchar a otros actores políticos y 
conocer sus otras propuestas en materia laboral. (NQS 6) 
 
CANDIDATOS DEBEN TENER UNA AGENDA PARA EL SECTOR PRIVADO 
El presidente de la CANACOPE, Eduardo Chávez, habló sobre el proceso electoral en curso, hizo un llamado a 
los candidatos en este proceso electoral de tener una agenda para impulsar al sector privado, en específico a 
los comercios pequeños del país, cuestión que consideró de necesidad. (NQS 1) 
 
AMIQRO PIDE COMPROMISO Y HONESTIDAD A CANDIDATOS 
El presidente de la Asociación de MiPymes Industriales, Cuauhtémoc Acevedo, hizo un llamado a la 
ciudadanía para que acuda a votar el 2 de junio, y a los candidatos y candidatas los convocó a trabajar de 
manera comprometida y con honestidad. (NQS 4) 
 
CANACINTRA EXPONDRÁ NECESIDADES A CANDIDATOS FEDERALES 
Seguridad, energía, atracción de empresas con energías limpias, y la mejora en la gestión de trámites, son los 
puntos que la CANACINTRA presentará a los candidatos a cargos federales, con la intención de que se 
atiendan en favor del gremio industrial y la población. El presidente Esaú Magallanes, detalló que entre las 
necesidades que buscan dar a conocer se encuentran el reforzamiento de la seguridad en el estado, el 
impulso al sector energético mediante el uso de energías limpias, así como la mejora regulatoria, 
especialmente en lo que respecta a tramitología para obtener licencias de funcionamiento y abrir negocios. 
(NQS 4) 
 
UOCFQ HARÁ RECOMENDACIONES SOBRE CANDIDATOS 
Aunque reconoce que la ciudadanía es libre de votar por cualquier candidato o candidata, la dirigencia de la 
Unión de Organizaciones del Campo y del Frente por Querétaro, hará algunas ‘recomendaciones’, declaró 
Francisco Perrusquía, dirigente de la organización. (NQS 4) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
ÁNGELES Y MEJÍA VAN POR LAS PLURINOMINALES AL CONGRESO LOCAL 
Los nombres de Leonor Mejía y Gerardo Ángeles Herrera aparecen en la propuesta de lista de 
plurinominales para la LXI Legislatura local, reconoció la propia presidenta estatal del PAN, Leonor Mejía. 
Señaló que fue el pasado jueves cuando el consejo estatal de su partido realizó una sesión, al igual que su 
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comisión permanente, y se obtuvo una propuesta de lista de perfiles que buscan algún puesto de elección 
popular en el presente proceso electoral, la cual, detalló, que será enviada al Comité Ejecutivo Nacional de su 
partido para su aprobación. (Códice Informativo) 
 
FÓRMULA AL SENADO SE REÚNE CON MAGISTERIO 
Más de mil maestros de Querétaro expresaron su respaldo a la fórmula de candidatos al senado integrada 
por Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes, quienes presentaron sus propuestas en materia de educación y 
refrendaron su compromiso por apoyar, de manera decidida, desde la Cámara alta, al magisterio 
queretano. (AD 4) 
 
SAN JUAN NO QUIERE OCURRENCIAS NI IMPROVISACIONES, LUPITA MURGUÍA G. 
Los candidatos al senado, Lupita Murguía y Agustín Dorantes al visitar San Juan del Río, aseveraron que las 
familias que viven en esa demarcación, están acostumbradas a los gobiernos de Acción Nacional, a los 
gobiernos que sí cumplen, que dan la cara y que están a la altura de mujeres y hombres de trabajo que hacen 
grande a este municipio. (N 1) 
 
“ONDA AZUL” LLEGA A SAN JUAN DEL RÍO 
Los candidatos al senado, por la coalición “Fuerza y Corazón por México”, Lupita Murguía y Agustín 
Dorantes, llegaron con “La Onda Azul” a 45 cruceros del municipio de San Juan del Río, en donde reafirmaron 
su compromiso para seguir fortaleciendo esta Tierra de Palomas. (NQS 5) 
 
ASISTEN AGUSTÍN DORANTES Y LUPITA MURGUÍA AL CONSEJO ESTATAL DE LA CNC 
La Confederación Nacional Campesina llevó a cabo su consejo estatal extraordinario, con la presencia de los 
candidatos al senado por la Coalición Fuerza y Corazón por México, Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes. 
En esta reunión encabezada por el presidente Joaquín Montenegro, y en la que se contó con la presencia de 
algunos de los perfiles que buscan encabezar las candidaturas locales por el PRI, se abordaron diferentes 
puntos relacionados con el campo y su futuro en el país. (NQS 7) 
 
PROMETE DEFENDER AL PODER JUDICIAL 
Candidata panista cuestionó los resultados que ha tenido la estrategia del gobierno federal en los últimos 
cinco años en México. Agustín Dorantes se comprometió a impulsar iniciativas y gestionar la creación de 
centros juveniles para atención mental. Desde el senado defenderé al Poder Judicial ante cualquier amenaza 
que atente contra su independencia y naturaleza, enfatizó Guadalupe Murguía, candidata al senado por la 
coalición Fuerza y Corazón por México. (DQ 1 y 8) 
 
AFIRMA ROBERTO SOSA QUE SERÁ GESTOR DE LA CIUDADANÍA DESDE EL CONGRESO DE LA UNIÓN 
Roberto Sosa, candidato a diputado federal por Querétaro del 4° Distrito, de la coalición Fuerza y Corazón 
por México, se reunió con vecinos del fraccionamiento Panorámico para compartir su propuesta legislativa. 
Durante esta reunión, los vecinos compartieron sus inquietudes en diferentes temas como rehabilitación de 
espacios públicos, ante lo cual, el candidato se comprometió a ser su gestor ante las autoridades municipales, 
y federales o estatales para los respectivos temas de su competencia. (ADN) 
 
ESTUDIANTES DE LA UAQ SE MANIFESTARON EN CONTRA DE FELIFER MACÍAS DURANTE FORO DE 
AGUA POR LA PAZ 
Se manifiestan en contra de Felifer Macías, precandidato a la presidencia municipal de Querétaro por Fuerza 
y Corazón por México, en el Foro de Agua por la Paz convocado por diversas organizaciones en la UAQ.  El 
precandidato participaría con una ponencia referente a Justicia Hídrica programada alrededor del mediodía, 
pero no la realizó porque minutos antes estudiantes de la universidad irrumpieron en el Auditorio Fernando 
Díaz Ramírez para reclamar su participación. (ADN) 
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PRI 
 
REPROCHA MARIANO ABANDONO FEDERAL 
“Creo que durante el gobierno de López Obrador no hay racionalidad que nos permita ser optimistas, pero es 
una obligación constitucional del estado mexicano, incorporada por el actual presidente e incumplida en su 
mandato”. Es Mariano Palacios al abordar la situación de las instituciones de educación superior del país, 
incluida la que dirigió hace cerca de 40 años, la UAQ. Resalta el abandono federal, a pesar de las 
modificaciones realizadas legalmente, a la universidad pública, y habla de sus perspectivas sobre un futuro 
que no parece halagador. (DQ 1 y 3) 
 
ABIGAIL ARREDONDO AFIRMA QUE PRI SIGUE FUERTE EN QUERÉTARO 
Abigail Arredondo, presidenta del Partido Revolucionario Institucional en Querétaro, afirmó que su partido 
se encuentra fuerte, firme y listo para enfrentar los desafíos políticos actuales. (AD 3) 
 
ASPIRA MARÍA ALEMÁN A SER REGIDORA 
Sobre los trabajos que se están llevando a cabo en la coalición Fuerza y Corazón por México en las posiciones 
locales, la regidora del municipio de Querétaro, María Alemán sigue trabajando para ser tomada en cuenta 
en la planilla de regidores en la candidatura en común que hay por la capital, pero entiende que al final del 
día es una cuestión que se acordará en los municipios. (NQS 2) 
 
MC 
 
BUSCA MC SER PRIMERA FUERZA EN EL SENADO 
Actualmente, Movimiento Ciudadano ocupa la tercera posición como fuerza política en Querétaro; sin 
embargo, aspiran a ganar y convertirse en primera fuerza política, de acuerdo con las candidaturas al senado 
por MC. Ileana Luna comentó que Movimiento Ciudadano aspira a ganar en beneficio de la sociedad, no por 
el voto, pues aseveró que tienen el objetivo de mejorar las condiciones de vida de la ciudadanía. (DQ 8) 
 
“AGENDA COINCIDE CON VALORES DE MC” 
Antonio Ortega e Iliana Luna, candidatos al senado por Movimiento Ciudadano, firmaron la Agenda 
Ciudadana Incluyente 2024, promovida por colectivos sociales queretanos, para impulsar iniciativas en 
materias de seguridad, movilidad, medio ambiente e igualdad de género, entre otras. (EUQ 4) 
 
MI PENSIÓN ES PRODUCTO DE MI ESFUERZO: ORTEGA 
Antonio Ortega, candidato de Movimiento Ciudadano al senado, goza de una pensión de 150 mil pesos como 
ministro en retiro del TSJ. Expuso que este beneficio de contar con una pensión de 150 mil pesos al mes lo 
obtuvo tras 29 años al servicio de la administración de justicia. (EUQ 1 y 3) 
 
MORENA 
 
CONFÍA SANTIAGO NIETO EN FALLO A SU FAVOR 
El abanderado de Morena para el senado, Santiago Nieto, se dijo confiado de que la Sala Regional falle a su 
favor en la impugnación de su candidatura promovida por el PAN al argumentar que no cuenta con la 
residencia en Querétaro. (AD 4) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: BATALLAN DATA CENTERS POR FALTA DE PERSONAL 
Empresas importan de estados del sur a expertos en tecnologías de la información.  
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N: ORAN POR LA NO VIOLENCIA 
A experimentar la paz en Semana Santa, exhorta el Pbro. Israel Arvizu.  
 
EUQ: ROBO A CASAS, DELITO MÁS COMÚN EN LAS VACACIONES 
La Secretaría de Seguridad Pública de la capital queretana recomienda no dejar objetos o estructuras que 
faciliten el acceso a los domicilios.  
 

PODER EJECUTIVO 
 
HASTA EL MIÉRCOLES PARA EVITAR TENENCIA 
Debido a la Semana Santa, la Secretaría de Finanzas avisó a los contribuyentes que tienen hasta el miércoles 
próximo para realizar trámites vehiculares en ventanilla, aunque el refrendo, como único procedimiento, 
deberá ser en línea hasta las 24:00 horas del 31 de marzo, del cual no habrá ampliación del plazo. El titular 
Gustavo Leal dijo que para obtener el beneficio de descuento en la tenencia el límite es hasta las 12:00 de la 
noche del 31 de marzo, pero que en este caso sólo se realizará en línea. (DQ 2) 
 
MÁS DE 300 PERSONAS PRESENTARÁN DEMANDA COLECTIVA CONTRA PRESUNTO FRAUDE DE YOX 
HOLDING: SEGOB  
Fueron más de 300 las personas defraudadas las que presentarán denuncia en contra de Yox Holding, 
confirmó el secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz. Se trata del caso de personas defraudadas por esta 
empresa de origen jalisciense, por ello presentarán una denuncia colectiva. (Fórmula Noticias) 
 
51% DE LA POBLACIÓN PRESENTA SATISFACCIÓN CON LOS SERVICIOS PÚBLICOS 
El 51.4% de la población en Querétaro presenta una satisfacción general con la prestación de los servicios 
públicos básicos y de baja demanda, lo que colocó a la entidad en el décimo séptimo lugar nacional, reveló la 
encuesta Nacional de Calidad e Impacto Gubernamental con datos del 2023 y publicada en marzo de este 
año, según estos datos el 50% de la población de al menos 18 años y que viven zonas urbanas dijo estar 
satisfecha con los servicios públicos como la recolección de basura el agua potable la seguridad pública las 
calles de avenidas (...) (RTQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
CON LA LLEGADA DE INVERSIONES COMO AMAZON, EL SEMIDESIERTO PODRÍA CONVERTIRSE EN EL 
PRÓXIMO SILICON VALLEY: LETY RUBIO 
Con la llegada de inversiones como Amazon, el semidesierto podría llegar a convertirse en el próximo Silicon 
Valley, consideró la diputada local del XIV distrito Leticia Rubio Montes, al hablar sobre la oportunidad de 
desarrollo de este distrito. Resaltó los esfuerzos que se han realizado por parte del gobierno estatal, 
municipales y desde el Congreso local para potencializar la actividad turística, ganadera, y de tecnología. 
(ADN) 
 

MUNICIPIOS 
 
APLAZAN PROTESTA DE REGIDORAS 
La toma de protesta de las regidoras suplentes del Cabildo de San Juan del Río se pospuso para las siguientes 
fechas, luego de que ambas notificarán a la secretaría del Ayuntamiento sus distintos motivos. El secretario 
del Ayuntamiento sanjuanense, Octaviano Sánchez se encargó de leer los oficios que ambas suplentes 
emitieron y en el caso de la regidora suplente Aidée Araceli Mellado Reséndiz, quien reemplazará a la 
morenista Rosa María Ríos García, solicitó su toma de protesta para la siguiente sesión ordinaria o 
extraordinaria del Cabildo sanjuanense. (ESSJR 2) 
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QUERÉTARO DESTACA EN LA CUMBRE DE CIUDADES INTELIGENTES EN TAIPÉI CON SU CENTRO DE 
INNOVACIÓN 
En el marco de la Cumbre de Ciudades Inteligentes & Expo Transformación Digital y Verde en Taipéi, 
Taiwán, el Municipio de Querétaro, representado por su Coordinador de Proyectos e Innovación, tuvo una 
participación destacada al exponer los logros y las metas futuras del Centro de Innovación y Tecnología 
Creativa. (EUQ 2) 
 
EXPONEN VENTAJAS DEL CENTRO BLOQUE 
Para exponer las ventajas competitivas del Centro de Innovación y Tecnología Creativa Bloque, el 
coordinador de Proyectos e Innovación del Municipio de Querétaro, participó en el foro “ICF Smart Cities 
and Intelligent Communities”. Se informó que uno de los objetivos de los trabajos de la Cumbre de Ciudades 
Inteligentes & Expo Transformación Digital y Verde que se realiza en Taipéi, Taiwán, es interesar a los 
representantes de empresas. (DQ 5) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
RECONOCEN A LAS “50 MUJERES ORGULLO DE QUERÉTARO” 
En su tercera edición, el libro "50 Mujeres Orgullo de Querétaro 2024" ha destacado la vida y la carrera 
profesional de 50 mujeres excepcionales cuyo trabajo, dedicación y esfuerzo han dejado una huella 
imborrable en sus respectivos campos. Estas mujeres no solo han marcado diferencias significativas, sino 
que también han servido de inspiración para las generaciones futuras. (N 8) 
 
BATALLAN DATA CENTERS POR FALTA DE PERSONAL 
Hay déficit de profesionistas especializados en Tecnologías de la Información en Querétaro, por lo que las 
empresas deben buscarlos en los estados del sur del país, señaló el presidente de Vórtice IT, José Buitrón. “Es 
más fuerte la demanda que la oferta. Ahora, también empresas echan mano de otros estados. Se van a 
Oaxaca, se van a Chiapas, se van a Veracruz. Hay gente de allá, hay mucha gente buena”, aseveró. (DQ 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q 
Por Adán Olvera 
Han pegado manotazos en la Secretaría de Gobierno Estatal, Carlos Alcaraz Gutiérrez, confirmó que fueron 
separados de su cargo dos funcionarios públicos de esta dependencia en el municipio de Jalpan, por 
supuestos actos de corrupción en agravio de al menos 12 personas. A los funcionarios públicos se les hizo 
fácil presuntamente cobrar servicios gratuitos jurídicos que ofrece el gobierno estatal, se denunciaron 
presuntos actos de corrupción del titular de la oficina del bufete jurídico del Gobierno del Estado en Jalpan, 
así como un funcionario más, por cobrar por los servicios que prestaban como servidores públicos; entre 
otros señalamientos. Un funcionario fue separado de su cargo en enero pasado y el otro hace 10 días, para 
proceder a la investigación y el proceso administrativo correspondiente por parte del órgano interno de 
control de la Segob. Esto con el propósito de determinar una sanción, que podría ser la inhabilitación, así 
como la reparación del daño, en caso de comprobar que cometieron alguna conducta delictiva. Faltaría 
investigar más de lo que está ocurriendo en la dirección de gobierno, que tiene su cargo la supervisión de las 
licencias de alcoholes, donde presuntamente hay funcionarios que han estado visitando empresarios, 
restauranteros y del entretenimiento para invitarlos amablemente a ponerse en orden y sobre todo ponerse 
a modo para dejarse ayudar por supuesto funcionarios públicos. Le digo que esto está en calidad de rumor, y 
sería muy importante que se aclare de manera fehaciente si efectivamente ha existido algún funcionario que 
esté visitando empresarios para exigirles cantidades de dinero fuera de la ley. El secretario de gobierno, 
garantizó que se aplicará la ley y habrá firmeza en las sanciones. De rebote. Este fin de semana, los 
candidatos al Senado de la fórmula de la alianza Fuerza y Corazón por México, Lupita Murguía y Agustín 
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Dorantes, harán campaña en la Sierra de Querétaro con un compañero de lujo, se trata del ex gobernador 
Francisco Domínguez Servién. (DQ) 
 
ACENTOS 
Por Juan Carlos Bravo 
La importancia de reducir la velocidad. La seguridad vial en las ciudades es un tema crucial para 
salvaguardar la vida de las personas, especialmente aquellas que se desplazan caminando o en bicicleta. Las 
estadísticas son alarmantes y, cada día, son más los casos de atropellos y siniestros viales que terminan en 
tragedias evitables. Por esta razón, es fundamental que se tomen medidas para disminuir las velocidades de 
los vehículos automotores en zonas urbanas y se implementen medidas de seguridad para proteger a las 
personas más vulnerables en las calles. Es necesario entender que la prioridad no es el garantizar altas 
velocidades vehiculares, sino la seguridad e integridad de las personas. En este sentido, es importante que 
las autoridades tomen acciones para diseñar calles y avenidas que permitan el tránsito seguro, cómodo e 
inclusivo de peatones y ciclistas, reduciendo el espacio destinado a los vehículos particulares y aumentando 
la presencia de áreas verdes y espacios de convivencia. Asimismo, la implementación de medidas de tránsito 
calmado, como la reducción a anchos óptimos los carriles, puede ser de gran ayuda para disminuir los 
riesgos de siniestros viales. Es perentorio que se eduque a la población sobre la importancia de la seguridad 
vial y el respeto hacia las normas de tránsito. Esto implica, antes, fomentar una cultura de movilidad 
sostenible y responsable a través de la convivencia pacífica entre los distintos modos de transporte, de modo 
que se garantice el derecho a la movilidad de todas las personas. (AD QRO 12) 
 
BAJO RESERVA 
Lanzan la “Onda Azul” en San Juan del Río. Hace algunos días comentamos en este espacio que el PAN va 
con todo para mantener en su poder el municipio de San Juan del Río, con Roberto Cabrera, quien va en 
busca de la reelección. El apoyo que reciben Roberto de Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes, candidatos a 
senadores, es muy importante para ir en búsqueda del voto. En este contexto, nos cuentan que ayer lanzaron 
la "Onda Azul" en San Juan del Río, iniciativa con la cual se realizará una campaña masiva a favor de los 
candidatos del Partido Acción Nacional en esa ciudad. En este esfuerzo, nos refieren, también participan 
otros candidatos como son Guillermo Vega, Abel Espinoza y Germain Garfias, quienes van por diputaciones 
locales y federales, respectivamente. (EUQ 2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Barbarie. Parece ser que la barbarie impera en estos tiempos, que las estelas de muerte son lo natural y que 
el dolor nos es intrínseco, pero no, eso es una falacia, nosotros tenemos otros datos y queremos vivir y elegir 
en paz. (N) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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